

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: *EMILIO ARTAVIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO III

San José, 5 de Diciembre de 1897.

NUM. 118

CONDICIONES

Se publicará los domingos.
Inscripción mensual 0 50
Cuentas, precio convencional.
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

ADMINISTRACION

Pérez Xiqués
venidas 67 No. 30 Apartado, 219.

AGENTES

lanagua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Comité de Consejo en Costa Rica.
Presidente: don Santiago Güell
Secretario: don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

Establecidos en la República para auxiliar la independencia cubana.

- San José**
Club de Sras. Hermanas de María Maceo
Presidenta: señoras C. Milanes y de Acosta.
Secretaria: señorita Teresa Antúnez E.
Club Hermanos Maceo
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban
Club General Maceo
Presidente: don Prudencio Odio
Secretario: don Joaquín Vaillant
Club Costarricense José Martí
Presidente honorario: D. Joaquín Aisina
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez
Club Obrero: El Pabellón Cubano
Presidente: don Emilio Artavia
Secretario: don Emilio Montes de Oca
Club Infantil Recuerdo a Martí
Presidenta: señorita Julia Pérez
Secretaria: señorita Ana María Moya
San Marcos
Club General Francisco de Miranda
Presidente: don Marcelino Valverde
Secretario don Juan María Esquivel
Desamparados
Club Máximo Gómez
Presidente: don Adolfo de Lemus
Secretario don Carlos Monge
Heredia
Club Herediano el Grito de Yara
Presidente: Lic. don J. Federico González
Secretario: don Nicolás Hidaigo
Ajajuela
Club José de la Luz y Caballero
Presidente honorario: Tranquilino Chacón
Presidente D. Eugenio Vargas
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros
Grécia
Club de señoras Agramonte
Presidenta: doña Eulogia E. de Maroto
Secretaria: señorita Adélina Vega
Club Carlos Manuel
Presidente don Pedro Barahona
Secretario don Emilio Serrano
San Ramón
Club Bolívar
Presidente, don Luis Rodríguez
Secretario, don Florentino Lobo
Puntarenas
Club Mariscal Sucre
Presidente don Miguel H. Céspedes
Secretario don U. Fonseca
Nicoya
Club de señoras Cubanas y Nicoyanas
Presidenta: doña Elena v. de Crombet
Sra. Sta. Adriana Loizel del Castillo.
Club Crombet Borrero
Presidente, don Rafael V. Milanes
Secretario, don Diego Castillo
Cartago
Club Punta Brava
Presidente, D. Alejandro Guzmán
Secretario, don Manuel V. Blaaco
Paraiso
Club Maceo Resucitado
Presidente, Presbítero don Juan Garita
Secretario, don Raimundo Solano
Matina
Club Cuba Libre
Presidente, don Pablo Pérez
Secretario, don Edgar P. de Arce
Limon
Club Brigadier Crombet
Presidente, don José Arrastay.
Secretario, M. A. Roa.

ADMINISTRACION.

Suplicamos a los suscriptores de este periódico que pongan en nuestro conocimiento, las faltas que noten en el servicio para enmendarlas debidamente.

El Administrador.

EL PABELLON CUBANO

EXPOSICION

QUE DIRIGEN LAS EMIGRACIONES

CUBANAS AL GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

Muy cerca de tres años van cumplidos, desde que las iniquidades y la podredumbre del régimen español impelieron al pueblo de Cuba a lanzarse a la guerra desesperada, que ha sido el asombro del mundo. Desde los primeros momentos el Gobierno de España inundó nuestro suelo de soldados, proclamó todo el bárbaro rigor de su ley marcial, y se dispuso a ahogar en mares de sangre las legítimas aspiraciones de la colonia, cansada ya de cohechos, monopolios, tropelías y deshonra.

Con furia frenética, entre las aclamaciones de la nación entera, los soldados de España han procurado hacer de Cuba un desierto sembrado de cadáveres. Han talado nuestros campos y han matado nuestros animales, como si quisieran arrancar de cuajo la vida en nuestro suelo. Han pasado a cuchillo a los hombres inermes, aunque los encontrasen postrados en el lecho, aunque los protegiese el sagrado del hospital. Han expulsado de sus hogares a las familias, y las han hacinado en lugares inmundos é insalubres, para que el hambre y la peste completasen la obra del hierro y el fuego.

Tamania barbarie ha sido inútil. Cuba ha resistido indomable. España ha multiplicado en vano sus ejércitos, diezados por el plomo del patriota y amoniquilados por los rigores del clima. Ha comprendido al fin que no podía reducirnos por la fuerza, y ha querido todavía ensayar otras armas, para obtener, por el halago doloso, la prolongación temporal de su caduca soberanía.

Mendigó primero el apoyo, si quiera moral, de las potencias europeas, que le volvieron la espalda. Procuró después cohechar la amistad de los Estados Unidos, ofreciéndole la explotación de nuestro mercado; pero encontró, como un valladar, la

indignación de este gran pueblo contra su horrible sistema de exterminio. Le ha sido necesario entonces cambiar de método, por lo menos en la forma, para conciliarse de algún modo los extraños, é introducir la división y la hostilidad en las filas de los patriotas y de sus auxiliares en la emigración. Este nuevo método ha sido la oferta á la colonia de lo que llaman autonomía los estadistas españoles. De esta suerte la reforma política ofrecida á Cuba, que, para resultar eficaz, debía ser producto espontáneo de la conciencia nacional penetrada de su justicia, es sólo expediente á que acude el Gobierno de Madrid, agotados ya todos los medios de la violencia y del crimen.

Ningún cambio político es estable; ni fructifica en esas condiciones. Lo que se da por miedo ó coacción, se retira en cuanto puede. Pero, aun sin esto, con ser tan esencial, la llamada reforma es inaceptable para los cubanos, porque no responde á sus necesidades; no satisface sus aspiraciones, ni reconoce la plenitud de sus derechos.

Cuba necesita organizar su vida económica de modo que obtenga la legítima remuneración de su trabajo, dentro de las leyes generales que regulan la producción y el tráfico, y en vista de sus especiales condiciones industriales. El sistema fiscal que le impondría su conexión política con España hace de todo punto imposible, por ahora y en largo tiempo, la satisfacción de esa necesidad primordial. La dominación española significa en primer término y por lo menos, el pago de los intereses de una deuda monstruosa, de un considerable ejército de ocupación, de una escuadra y de una burocracia, cualquiera que sea el nombre con que se la disfraza. Nuestra renta líquida, posible y probable, durante muchos años después de la paz, no bastaría siquiera las atenciones de la deuda con que nos ha abrumado España.

El cubano, cansado con razón de la tutela extraña, aspira á gobernarse por sí mismo. Pero un Gobierno cubano rodeado de bayonetas españolas, vigilado en torno de las costas de su territorio por una escuadra española, cuyas leyes, si es que se le deja la facultad de legislar, han de ser aplicadas por tribunales españoles, y cuyas relaciones con los demás gobiernos han de correr por el canal de la diplomacia española, no sería siquiera la caricatura de un Gobierno.

Los derechos esenciales del ciudadano pueden resumirse en la libertad plena del sufragio, en la elegibilidad sin trabas amañadas y en un sistema de garantías individuales, que lo protejan contra todo despojo que pueda afectar su persona, sus bienes ó su capacidad cívica. Mientras haya en Cuba un gobernador responsable ante un poder remoto, apoyado por un ejército de que será capitán general, por una administración de justicia de que será inspirador, y por mil residentes españoles que lo mirarán como su jefe supremo, todos esos derechos serán un mito. Si no nos lo enseñaran las lecciones de nuestra misma historia, en los periódicos que se han llamado constitucionales; aquí tenemos á la vista el ejemplo de Puerto Rico. Las sedicentes reformas que España le concedió hace poco, para sosegar el espíritu de protesta y rebelión que la conmueve, no han servido más que para remachar el monopolio de la exigua minoría española, que se ha apoderado descaradamente de toda la administración del país y se ha alzado con su representación política.

Como se advierte, España trata sólo de engañar al mundo y seducir á los cubanos, que guiados por el noble deseo de la paz, no vean que esa transacción engañosa sería sólo un semillero de nuevos y próximos trastornos. Pero ha comprendido que para dar algún color á su engaño necesitaba buscar auxiliares entre algunos hijos connotados de Cuba. Los pocos que en la Habana se han prestado á ser cómplices del crimen horrendo del régimen simbolizado por Weyler, no le servían. Su crédito á los ojos de sus compatriotas es demasiado visible. Se ha dirigido pues á otro pequeño grupo de cubanos, que se alejaron de la patria para no asistir á su martirio, pero que no han tenido bastante confianza en el esfuerzo de sus hijos para libertarla de sus verdugos. Dos ó tres de éstos se han prestado, á lo que parece, á secundar los deseos del nuevo gabinete español. Suena su nombre como el de intermediarios entre éste y los patriotas, para traer á los segundos á concierto.

No queremos juzgar la conducta de estos cubanos, porque desconocemos los móviles de ella, y tenemos el deber de suponerlos honrosos, mientras no nos conste lo contrario. Pero nos importa mucho en estos graves momentos, y consideramos deber de nuestro patriotismo, declarar del modo más solemne que, sea cual sea la signi-

ficación que han tenido en nuestro país, esos compatriotas nuestros proceden por cuenta propia, y que su acto de adhesión á los proyectos del ministerio español es puramente personal, sin trascendencia alguna á la esfera colectiva; pues los cubanos emigrados rechazan de plano la transacción indicada, y rechazarían cualquiera otra que no tuviese por base la independencia de la Isla de Cuba.

Aceptarla, sería no solo tener por inútiles el sacrificio y la sangre de tantos millares de compatriotas nuestros, sino cerrar los ojos á los dictados de la experiencia; maestra de la previsión. Nuestra dolorosa historia nos ha persuadido de que España nada aprende en la adversidad. Nada le enseñó nuestra terrible guerra de los diez años. Si hoy cede, es al convencimiento de su propia debilidad y al deseo de complacer á la gran potencia americana, que le ha significado su descontento. Tan pronto como tuviera sosegada la isla y viera desarmados á los defensores de su libertad, sabría imponernos de nuevo la dura tutela, que nos ha arruinado, sin darnos en cambio la paz, ni garantizarnos el derecho. La continuación de su dominio, por tanto, sería la guerra en breve plazo; y entre tanto el reinado del descontento, de las conspiraciones y de la intranquilidad, enemiga del trabajo y la riqueza.

Por esta razón, los que firmamos este documento, representantes de las distintas manifestaciones de la actividad y del trabajo social en Cuba: procedentes de los diversos partidos políticos que han existido en la isla, confundidos todos hoy en una sola aspiración por el bien y el sosiego público, hemos acordado dirigirnos al Gobierno de la República, como representante de la patria cubana, para reiterarle nuestra adhesión á la causa revolucionaria, que defendemos y defenderemos hasta la hora de su triunfo definitivo. Embargado nuestro ánimo por los males indecibles de la patria, este sentimiento sirve de estímulo á nuestra inquebrantable resolución de secundar sin desmayo, como hasta aquí, los maravillosos esfuerzos del pueblo cubano, de los ciudadanos de Cuba en armas contra la tiranía española, por sacudir el yugo que nos infama. De este modo sabrá España y los pueblos que se interesen por nuestra suerte que ni los patriotas cesarán de combatir, ni los emigrados de auxiliarlos por todos los medios á su alcance, mientras no sea reconocido nuestro derecho á la

libertad plena y hayamos obtenido nuestra absoluta independencia.

New York, Novbre 10 del 97.
(Siguen las firmas.)

EL GOBIERNO DE CUBA

En nuestro número anterior apenas tuvimos tiempo de comunicar á nuestros lectores los nombres de los que, según las noticias cablegráficas, habían resultado electos en la Asamblea Constituyente cubana para regir los destinos de la patria.

Esperamos regocijados la confirmación oficial de la noticia porque si es cierta, difícilmente pudiera imaginarse grupo más escogido ni personalidades más meritorias que las que componen el nuevo Gabinete.

El *Pabellón Cubano* saluda respetuosamente á esos dignos patriotas y se felicita por tan acertada elección.

EL MANIFIESTO DE PROTESTA

En sección de preferencia de este periódico publicamos el brillante manifiesto de protesta dirigido por las Emigraciones cubanas al Gobierno de la República.

Sus conceptos severos y enérgicos son la expresión firme y virtual de la opinión cubana del Exterior, refractaria á todo arreglo vergonzante y decidida á todos los sacrificios para secundar a acción heroica de nuestro Ejército en la redención de la Patria.

La redacción, encargada á nuestro ilustre amigo, el filósofo cubano Enrique José Varona, no puede ser más calificado exponente de sus grandes dotes: brevedad, concisión, dureza inflexible, el concepto alto expuesto con radiosa claridad y el lenguaje flajelando sin complacencias, resplandeciente de cultura.

Suscriben el notable documento millares de firmas de la Colonia residente en Nueva York: entre ellas hemos notado más de cien que llevan antepuesto el título de Doctor ó Licenciado, y algunas de personalidades tan conspicuas como Varona, Sangui, Estrada Palma, Cisneros; notabilidades científicas, como La Torre, Desvernie, Casuso, Tamayo, Menocal, Zayas; políticos, abogados y literatos como Hedia, Cabrera, Quesada, Justo de Lara, Junco, Bravo, Yero, Trujillo Baralt, Zaldo, García Montes, Ponce de León, Sellén; opulentos como Aristides Martínez y Terry, representantes en fin de todas las clases sociales, de las aspiraciones más variadas y de los antiguos partidos antagónicos.

Satisfactoria es en extremo la actitud de nuestros compatriotas y digna sobre toda ponderación.

LOS FRANCÉSES EN CUBA

Cuando el indomable y bizarro General García ordenó el avance resuelto de la artillería sobre los pardos bastiones de Victoria de las Tunas, el Comandante Ferdinand Chapleau, irguió su cabeza cuyo perfil se destacaba firme entre la humareda de los disparos y gritó á su batería ¡quince metros adelante! "Y bajo los almenas del fuerte español, rugió el cañón cuya nota grave solemnizaba el triunfo seguro del Ejército Libertador. Pero en la descarga del enemigo una bala fue á horadar la frente del Comandante

Chapleau, y en una mirada de orgullosa rebeldía, murió tranquilo y magnífico.

Chapleau era francés de Montpellier, en los Bajos Pirineos; hermoso con arrogancia varonil. Fiero como los antiguos capitanes de Napoleón.

Murió sublime en una tierra que no era suya, dió su sangre en holocausto de una idea de humanidad, y Cuba, siempre buena abre el seno de su tierra virgen para recibir su cuerpo, las flores irán á alfombrar el lejano sepulcro del guerrero, y el aire de los bosques silvará en el silencio de las noches los cantares marciales que ha silbado sobre las tumbas de los Cesares!.....

(Cuba y América.)

DE FILIPINAS

La opinión en España

El *Correo*, inserta una carta cuya lectura causó amarguísima impresión. De ella reproducimos los siguientes párrafos.

"La fiebre de hacer dinero la padecen desde los más altos á los más bajos, y cada uno en su esfera aporta un contingente poderoso á la causa de la rebeldía.

"Hay bastantes personas que suponen que nuestros soldados viven mal alimentados á causa de codicias criminales, y que ésta y no otra es la enfermedad de la inmensa mayoría de los que llenan los hospitales. Para demostrar esto, se fundan en una observación que está al alcance de todos.

"El cuerpo de artillería, que lleva aquí varios años, y á cuyos soldados se les da el buen trato que permite su haber, tiene á los soldados sanos y robustos. En cambio los soldados de cazadores que no llevan más que meses, pero que según se dice son víctimas de la rapacidad de los contratistas, se ven extenuados y anémicos en su casi totalidad.

"En un país en que los hombre de todas categorías se corrompen de ese modo, ¿qué puede esperarse? ¿Ni qué esperanzas de bienestar pueden concebir los indios cuando ven que con nuestros mismos compatriotas hacemos eso?"

JOAQUIN CASTILLO

Hacia cuarenta y ocho horas que el "Antonio Maceo," rodeado de algunos "tugs," esperaba el vapor al cual debían trasladarse los expedicionarios y las enormes cajas que llenan de fusiles, de cápsulas, de medicinas y de dinamita, llenaban su bodega.

Roloff á la proa del buque escurriaba el horizonte; los expedicionarios entristecidos, creían que iban á volver á la Florida, cuando su deseo era pisar la tierra patria; la consternación se pintaba en todos los semblantes.

De la caseta del capitán salió envuelto en un abrigo de los que usan los lobos marinos, el jefe en el mar de aquella expedición, habló con Roloff breves instantes y dirigiéndose á los expedicionarios les ordenó que formaran.

El vapor que debía conducirnos á Cuba—dijo—ha perdido seguramente la combinación; el

"Antonio Maceo" no anda más de ocho millas por hora; los pertrechos de guerra que llevamos los necesitan nuestros hermanos

¡Si nadie me acompaña iré yo sólo! Los que quieran volver á los Estados Unidos den dos pasos al frente; los que quieran ir conmigo permanezcan en su puesto!.....

Ninguno de aquellos adolescentes se movió.

Días después la prensa filibustera daba cuenta del feliz desembarco de una gran expedición en Banes.

El hombre que con su energía había salvado el valioso cargamento regresaba á New York, y sin jactancia, sin orgullo, daba cuenta de lo sucedido. Y desde entonces no hay un cubano que no se descubra respetuoso ante la arrogante figura del modesto Joaquín Castillo.

GREENVILLE.

OPINIONES Y JUICIOS

DE LA PRENSA DE ESPAÑA RESPECTO A CUBA

"El Día."—En el Salón de Conferencias del Congreso no ha dejado de llamar la atención el empeño que tienen ciertos elementos de los partidos conservadores antillanos, al pretender determinada participación en las iniciativas del Gobierno, respecto de la nueva política que se ha de llevar á aquellos países.

Se trata de un nuevo régimen sintetizado en aquello de "el país por el país," y sin embargo, no ocultan á nadie sus quejas de que el actual Ministro de Ultramar consulte á los prohombres del partido autonomista, así como quien se olvida de que antes sólo eran ellos consultados, de lo cual se han deducido tantas desdichas.

Si se han de romper los antiguos moldes al ir de buena fé al cumplimiento del compromiso que ha contraído el partido liberal en su manifiesto de junio, no vale torcer el camino y entorpecer la solución de esos elementos que hasta ahora han sido siempre un obstáculo gubernativo.

Al país, y no á los diputados contrahechos, se le consulta, porque para el país y para España se desea la paz, aún á riesgo de que queden en guerra sorda media docena de descontentos.

PUNTOS NEGROS

¡La sinceridad de las reformas! ¡Bonita frase, sobre todo cuando el elefante blanco acaba de llegar!

La autonomía. Graciosa promesa de un Gobierno que no tiene tras sí la opinión pública.

Reformas y autonomía. ¿Quién se las da á España que necesita que la reformen desde Santander á Cadiz?

Libertades. ¿Las tiene España? Si no las tiene ¿cómo va á darlas á Cuba?

Música celestial con acompañamiento de violín se llama esa figura.

Mientras el Gobierno de España pretendiendo detener

las acción de los Estados Unidos, protesta con la serenidad del Buey Apis que la Autonomía será implantada con toda sinceridad en Cuba, los productores españoles á quienes les pesa perder el monopolio comercial que ejercen por la ley del proteccionismo, sobre las colonias, piden á voz en cuello que no se de á Cuba la Autonomía, y mucho menos la facultad de hacer y reformar los Aranceles de Aduanas.

Hermosa armonía entre el Gobierno y los gobernados; entre el pueblo y el poder.

¡Pero qué talento! ¡Qué sentido práctico! Gracias, productores españoles, gracias, por lo bien que trabajais en favor de nuestra causa.

Los Estados Unidos, al ver esa disparidad de criterio y comprendiendo que el Gobierno español, secundando los deseos de su nación, sólo hará en Cuba una farsa política como la del Zanjón, no depondrá su actitud en los asuntos cubanos. Y al freir será el reír.

Esta visto que Sagasta va perdiendo mucho de su antiguo talento político, y está en pleno periodo de decadencia intelectual, cuando cree que á los cubanos se les puede coger con tripias.

Porque lo del sufragio universal es una mala tripija, una carnada que hiede.

En España se dió hace tres años y los republicanos no pudieron hacer valer la fuerza de su mayoría ¿Por qué? Porque la mayor parte figuraban como que no sabían leer ni escribir eran redactores de *La Justicia*, de *El País*, y se llamaban Nicolás Salmeron, Gumersindo Azcarate, Antonio Cortón &c.

Con ese sufragio universal, en Cuba no sabrían leer ni escribir Manuel Sangui, Piñero, Bobadilla, Estrada Palma, ni ninguno de los que no hubieran adorado á Weyler, Blanco, Sagasta y la *Autonosuya*.

MACIA

Notas y Noticias

Para la Historia

Sr. Gral. don Valeriano Weyler, Capitán General de la Isla de Cuba.—Habana.

Agradezco que antes de embarcarse para España me haya dirigido su afectuoso saludo de despedida en los términos más benévotos. La actitud del Gobierno mexicano en la cuestión

de Cuba, ha sido la consecuencia natural de las cordiales relaciones que felizmente existen entre la nación española y la mexicana, unidas por tantos y tan estrechos lazos. Comprendo el sentimiento de V. porque no le han dado tiempo para terminar completamente la guerra en bien de su patria, y deploro que esta causa me haya privado de la satisfacción de estrechar su mano y ofrecerle fraternal hospitalidad en este país. Deseo á V. feliz viaje y adonde quiera que le lleve el mejor servicio de su patria, tenga la seguridad de que aquí queda un amigo muy obligado por sus bondades.

Porfirio Díaz

Lo de Casa Blanca

Como un alerta sugestivo y una advertencia elocuyente el Brigadier heroico Rafael de Cárdenas, de la acera—realiza el atentado prodigioso de ocupar á "Casa Blanca" barrio de pescadores situado frente á la capital de Cuba y en las faldas de la imponente fortaleza de "La Cabaña."

El atrevimiento de esos cincuenta guerreros cubanos, apagando con sus fuegos los focos eléctricos que rodean la sombría Capitanía General de Cuba es un hecho de extraordinaria significación para demostrar el espíritu del Ejército cubano en las presentes circunstancias.

El gran meeting de protesta

Como lo habíamos anunciado, se verificó en Chikering Hall, en Nueva York el gran meeting de protesta contra las proposiciones españolas.

Millares de emigrados llenaban el local completamente, aplaudiendo sin cesar la palabra inspirada de los oradores.

Hablaron los señores Estrada Palma, Tamayo, García Montes, Sangui, Heredia, Bravo, Camps y Varona á la altura de las circunstancias y de sus condiciones personales. La nota de la noche fueron las estocadas magistrales de Manuel Sangui á la *Madre Patria*.

En el Sexto Cuerpo

Los Jefes del Sexto Cuerpo del Ejército cubano residentes en Pinar del Río, han dirigido á los periódicos americanos un manifiesto firmado mostrándose hostiles á todo arreglo y dispuestos al sacrificio por la independencia. Inicia las firmas el General José María Rodríguez, Jefe del Departamento Occidental.

Un autonomista

Alfredo Betancourt, uno de los jóvenes oradores cubanos de mejores condiciones, y de los más fervientes propagandistas de la autonomía en Oriente, refugiado en Gibraltar procedente del presidio de Centa, escribe á la Delegación del Partido, poniéndose incondicionalmente al servicio de la Revolución. El señor Betancourt fué, con los señores Tamayo y Bravo Correoso, encarcelado y conducido á España sin causa de ninguna clase, y como sus otros compañeros no titubea en ocupar el puesto que le corresponde entre los dignos.

Cuba y El Salvador

No olvida el pueblo salvadoreño que en el movimiento general

de simpatías que despertara nuestra causa en los pueblos de América, supo dar oportunamente la nota más alta por su temperamento y condiciones de pueblo libre.

Para conmemorar el 10 de octubre, el constante club "José Martí," de Sonsonate, celebró una magnífica velada, productiva para Cuba, con un programa acertadísimo y la colaboración de personalidades centroamericanas como el insigne pianista Meany, el orador Modesto Barrios, y bellas señoritas como las Mauri, Macia y otras.

Felicitemos por el éxito obtenido al laborioso Club y particularmente al benemérito patriota Luis G. Posse, infatigable en el servicio de Cuba.

NOTICIAS DE LA GUERRA

—Telegrafían de la Habana á Madrid que la situación en la isla es gravísima. Las operaciones militares están todas suspendidas. Hay 40,000 soldados en los hospitales. El estado económico es pésimo.

—Las tropas que estaban acuarteladas en Santander para ir á Cuba, se amotinaron al querer ponerse el uniforme colonial.

—El Ministro de la Guerra dictó órdenes para que los embarques de los reclutas no coincidan con los desembarques de los soldados que regresan de Cuba.

—El Gobierno de España ha propuesto el proyecto de elevar á Embajada su Legación en Washington.

—El 27 de octubre se verificó en la Habana una reunión de conservadores para protestar contra los planes de autonomía del Gobierno. Santos Guzmán dijo que las reformas eran un suicidio político. Y los voluntarios de esa ciudad inspiran graves temores de serios desórdenes.

—El Gobierno se ocupa en levantar un empréstito que no puede ser menor de 20

millones de pesos. En los pagos de la guerra de Cuba hay atrasos por valor de 70 millones de pesos.

—Telegrafían de Buenos Aires que allí se ha colectado una gran suma para la causa de Cuba, y que en el Congreso se presentará una proposición para la beligerancia.

—Las tropas españolas, á pesar de la nueva política iniciada, siguen cometiendo asesinatos. Las familias que abandonan los puntos de concentración son atacadas por la soldadesca. La familia de José González, que vivía en un bohío cerca de las montañas del Carmen, fué macheteada. Aquella la componían su esposa y tres niños menores, un varón y dos hembras. El hospital del jefe cubano Juan Delgado fué asaltado y asesinados todos los heridos y enfermos.

—El jefe cubano Perico Díaz asaltó el pueblo de Artemisa, quemando varias casas de los suburbios.

—El brigadier Vidal Ducasse se ha hecho cargo de las fuerzas que mandaba Castillo.

—Se afirma en la Habana que Perico Díaz capturó un convoy español en La Meca, Pinar del Río.

—El día 28 de octubre el brigadier cubano Juan Delgado entró en Managua y macheteó á 25 guardias civiles. El sentimiento de los cubanos en armas es enteramente opuesto á aceptar ningún arreglo con España que no sea la Independencia.

—Los 60 reclutas que para mandar á Cuba tenía el Gobierno español en Jaca, Huesca, se sublevaron y escaparon para Francia.

—En Vinales, Pinar del Río, ha sido asaltado un hospital cubano.

—El General Luque, el derrotado cerca de Las Tunas,

está á punto de embarcarse para España.

—En Occidente, últimamente ha desembarcado una gran expedición filibustera.

—En Washington ha llamado poderosamente la atención el informe de el ex-Ministro Taylor. Creese que después de esto será imposible detener la acción del Congreso á favor de la beligerancia de Cuba.

A *El Imparcial*, de Madrid, le dice su corresponsal en Cuba, que Weyler ha dejado el caos en las manos del General Blanco y que trabajó organizando un partido en contra del Gobierno.

—La sombra de Weyler se proyecta todavía sobre Cuba.

—Londres. *The Daily Mail*, refiriéndose á los conflictos interiores que amenazan á España, dice que Weyler cuenta con muchos partidarios, entre ellos buen número de oficiales del ejército.

—En Barcelona, Vitoria, Zaragoza, Logroño y otras ciudades, han tenido lugar varios meetings en favor de Weyler.

—En Washington dícese que el Presidente Mc. Kinley tomará resolución en la cuestión cubana al abrirse el Congreso.

—El General Lee partió para la Habana á ocupar su puesto de Cónsul General de los Estados Unidos, recibiendo antes las últimas instrucciones del Presidente Mc. Kinley.

—Los preparativos de defensa de las costas en los Estados Unidos, continúan activamente.

—La prensa americana sigue concediendo gran importancia á las declaraciones hechas últimamente por Mr. Taylor. Todo lo manifestado resulta completamente cierto.

—Las emigraciones cubanas en todas partes, dirigen

por medio del Delegado Estrada Palma, al Gobierno cubano un manifiesto protestando la autonomía y á proseguir en la obra de ayudar, por todos medios, á los cubanos que luchan en la isla, hasta conseguir la independencia completa.

El texto de la contestación de España á la nota del Gobierno americano, dice que en los Estados Unidos no sólo se simpatiza con los cubanos sino que les presta ayuda.

—El General Blanco encuentra dificultades en la distribución de los nuevos destinos. Las personas á quienes se pensaba nombrar para varios cargos, rehusan aceptarlos. Creese que estas personas tendrán que aceptarlos ó abandonar la isla.

—El Gobierno español se ha engañado con respecto á los autonomistas que residen en Europa, pues resulta que no ejercen influencia alguna.

—En la Habana creese que el Cónsul Lee será comisionado por el Gobierno americano para tratar con los principales jefes cubanos.

—El General Luque, que con fuerzas había salido de la Habana con dirección á Santiago de Cuba, al llegar á esta provincia é intentar que los cubanos levantasen el sitio de Holguín, fué derrotado por el General Cebreco. Luque confiesa haber tenido 12 muertos y 32 heridos, y los cubanos 2 muertos y 7 heridos.

—En Mamoncillo, Santa Clara, los jefes cubanos Alfredo Rego y José Loreto Cepero derrotaron completamente á los españoles. El coronel que mandaba á estos últimos, José Sánchez Morges y dos capitanes murieron en el combate.

FOR CABLE

Habana 1.—Hoy partieron con dirección á la península

los 600 inválidos españoles. Según informes oficiales, los insurgentes perdieron durante los últimos 10 días 14 hombres en los varios encuentros, además los españoles capturaron 29. Durante el mismo tiempo los españoles perdieron 24 muertos y 2 oficiales y 83 soldados heridos. Los insurgentes destruyeron con dinamita una parte del ferrocarril en la provincia de Pinar del Río, causando seria interrupción al tráfico.

Habana 1.—Notician que el General Pando ha sido matado en un encuentro con los insurgentes, en la provincia de Santa Clara. Pando tenía el supremo mando de las operaciones militares y estaba en un viaje de investigación desde Sagua la Grande hasta Trinidad.

GACETILLAS

Está para llegar á esta República el mejor de los amigos de Cuba en América, el General Rafael Uribe Uribe, colombiano.

Salud, querido Doctor.

—Oh! joven, ¿cómo va usted?

—Me siento muy mal.....

—¿Muy mal?

—Esta neuralgia cruel no me permite dormir, ni trabajar, ni comer, ni hacer nada.....

—¿Nada?.....

—Nada!

¡Estoy loco!.....

—Loco?, bien!

Venga el pulso, á ver la lengua..

Uff!.....malol, mal está usted.

—¿No tendré cura, Doctor?

¡Me suicido! En paz y amén.

—No joven; no hay que apurarse; por fortuna tiempo es.

Va usted á curarse en seguida.

—¿Dé veras, Doctor? ¿Con qué?

—Con un remedio magnífico.

—Pronto! ¿se puede saber?.....

—Si, joven!

—Diga su nombre!

¡¡Pildoras San Rafael!!

Pídanse en las boticas acreditadas de esta ciudad y especialmente en "La Violeta" del Dr. Valverde, La Central y Farmacia Francesa.

MUERTE DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial (Continúa)

pasado la Trocha; al comandante Piedra le habían matado el caballo en aquellos momentos al transmitir una orden.

El fuego continuaba vivo y nutrido. Se veía perfectamente la infantería española apoyando sus fusiles sobre la cerca, y muchos de caballería, desmontados. El General persistiendo en su intento de dar una carga decisiva, ordenó entonces á Díaz, por medio del ayudante Alfredo Justiz, que *empujara la gente por la izquierda* (textual), y apoyándose ligeramente en mi brazo para decirme: ¡esto va bien! desplomóse del caballo. Una bala le había penetrado por encima del maxilar superior y otra le atravesó el vientre ¡estaba muerto!

Grité al General Díaz para que retrocediera; éste no me oyó á causa del estruendo del combate. En esta situación, y comprendiendo que los que estábamos allí no éramos suficientes para cargar el cuerpo del General, ordené al ayudante Justiz que avisara á Díaz, pero al ir á cumplimentar mi orden una bala hirióle mortalmente. Acudieron simultáneamente el coronel Nodars, el capitán Sauvannell y teniendo Gómez: el primero y el último fueron heridos casi al mismo tiempo, mientras hacían esfuerzos gigantescos para arrastrar el cadáver del General. Yo me sentí también herido y con el caballo casi inútil por cuatro balazos. Un individuo que sostuvo el cuerpo del General al desplomarse del caballo, y que después he sabido era un Comandante llamado Sánchez, recibió una herida en la pierna: no obstante pudo llevarse el caballo del General, que tenía tres balazos. Otro individuo, cuyo nombre no he podido in-

dagar, que pasaba por allí en aquellos momentos de suprema angustia, fué herido en el cuello y el caballo que montaba cayó muerto sobre la cabeza del General. Ileso no quedaba más que el ayudante Sauvannell. Indudablemente el enemigo afinaba la puntería sobre nuestro grupo, comprendiendo tal vez que allí se desarrollaba algo tremendo y desesperante. Los soldados españoles no se movieron sin embargo de sus parapetos mientras quedó en pie el último de nosotros. Viendo que era imposible cargar el cadáver del General, pues no había auxilio en torno de mí, me lancé en busca de gente. Atravesé la línea de fuego, sin oír absolutamente nada, dado mi estado de ánimo. A unos 500 metros del lugar acerté á divisar á los tenientes coroneles Delgado y Acosta con un corto número de ginetes, que se retiraban del combate. Les di cuenta del fatal acontecimiento, diciéndoles: ¡el cadáver del General Maceo es-

tá entre los soldados españoles! La impresión fué terrible, espasmódica. Mientras concertábamos el ataque para poder rescatar el cadáver de manos de los españoles, llegó el General Díaz á quien participé el horrible suceso, y poco después los coroneles Sánchez y Sartorio y teniente coronel Rodríguez, quienes tenían ya noticias, aunque no concretas, del desastre ocurrido. Aquel pequeño grupo (no pasaba de 20 hombres) avanzó resueltamente hacia el sitio donde había quedado el cadáver del General; pero un compacto pelotón de soldados, desde sus parapetos, hizo nutrido fuego, causándonos dos muertos y un herido. No era cosa de lanzarse sin orden ni concierto; dominó la serenidad, tan necesaria en aquellos momentos, y comprendiendo que hacían falta más refuerzos, el Coronel Sánchez mandó á uno de sus ayudantes en busca de ellos, quedando nosotros junto de uno cerca de piñón. Tardaban los refuerzos en llegar,

por lo que el mismo Coronel Sánchez partió á dicho objeto por indicación del General Díaz. Dominados por la impaciencia salimos unos pocos en pos del Coronel Sánchez, á quien encontramos con unos 30 hombres que había perdido reunir y fuimos flanqueando por la derecha, con el propósito de penetrar por este lado al lugar donde había caído el General. Ya no se oían tiros. Todo indicaba que la columna española empezaba retirada y no se llevaba consigo el cadáver de Maceo, pues de no ser así el vocerío de la tropa, al apoderarse de tan valioso trofeo hubiera atronado los espacios. El cadáver del General y el de su ayudante Gómez fueron hallados al fin por el grupo que quedó junto á la cerca de piñón, al mando del teniente coronel Delgado, y el mismo sitio en que cayeron bajo el plomo enemigo. Nuestras bajas en el combate fueron seis muertos y treinta y

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. :::: (INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE)

La Democracia ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos.—6^{ta} Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica.

Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.—Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras.—HARINA FRESCA EL GALLITO.—Canfin Astral en latas, y papel de envolver, propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

A. Parreño & Cia.

COMERCIANTE IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados.—Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de Pan, galleta, etc.

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N^o 339

TODO EL QUE QUIERA

CONSERVAR SU CABELLA

LIBRE DE NEURALGIAS!!! — LIBRE DE JAQUECAS!!!
LIBRE DE DOLORES!!!

debe pedir á su boticario las maravillosas píldoras

"SAN RAFAEL"

seguro de que en **24 HORAS** consigue hacer desaparecer la neuralgia más pertinaz, la jaqueca más rebelde y todos los dolores del cuerpo, cualesquiera que sean las causas que los produzcan.

Cuando ninguna medicina haya dado resultado, pruébense las píldoras "**San Rafael**," de venta por CHAS A-FRASER, Botica Central, Puerto Plata (República Dominicana.)

Precio de la cajita - - - - \$ 1-50

Pídanse en las boticas.

El Representante en esta ciudad puede verse en la Farmacia "La Violeta."

En las ventas al por mayor se hacen descuentos.

Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Cañas Potreros.

INFORMARÁ, Antonio L. Calleja.

ENSAYOS —POR— R. Serra.

Retratos de Gómez y Maceo, Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria," "El Porvenir," "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". — En esta Administración, Avenida C. 50.

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. (INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE.)

SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen. 5^a Avenida

MANUEL ROMAN

AGENTE DE PERIODICOS Y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Régimen

La República Cubana Herald de Madrid

Cuba y Puerto Rico El País

La Doctrina de Martí El Liberal

El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA

POR PIRALA.

LA PURERIA DE M. ACOSTA.

Se ha trasladado á la Avenida 6^a frente al "Hotel Europa"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfina.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

DR. J. VARELA ZEQUEIRA MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS:—de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

EN EL LIMON

Gran depósito de cigarros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C^o, de B. J. Machado y de J. M. Callejas, se la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897.

Casa de Huéspedes —La Isla de Cuba

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8^a Avenida O.—50 varas del Parque Central.

EL FAMOSO WHISKY "Lebanon Club"

GRAN IMPRENTA A VAPOR

CENEDELLA & GREÑAS

(INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE.)